

# EL ORCELITANO

PERIÓDICO SEMANAL.

Año 5.º

ORIHUELA

Número 196

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50 ptas
Fuera, un trimestre . . . . .	1'75 "
Número suelto . . . . .	0'15 "
Anuncios y comunicados, á precios convencionales	
PAGO ANTICIPADO.	

ORIHUELA.-DOMINGO 18 DE MAYO 1890

## PUNTOS DE SUSCRICION.

En la redaccion: Puerta Nueva, 14, y en la Administracion. FERIA. 6.  
No se devuelven originales aunque no se publiquen.  
Toda la correspondencia al Director.

## HOMENAJE

Ayer cumplió cuatro años nuestro joven y querido Monarca Don Alfonso XIII.

Monárquicos de corazón, elevamos hasta las gradas del Trono de San Fernando, el testimonio de nuestro respeto, consideracion y afecto hacia el joven Rey, esperanza y gloria de la nacion Española, digno hacedor del valor de su malogrado padre, y de las virtudes de la bondadosa y Egregia Dama que hoy rige los destinos del País.

LA REDACCION.

## EL ORCELITANO

## LA SEMANA

la última semana ha do en primer término la ton, la despedida de *Fras.* el arte de Pepe-Hillo. an torero, el denoda- l de *Lagartijo* se reti- circo taurino.

Es decir, que se ha cortado la *coleta*.

¿Cuanto habrá luchado el Maestro para arrancarse aquellos cuatro pelos, que tantos lauros le han conquistado, y tantos dineros ha ganado?

Mejor hubiera sido, que en vez de *Frascueto*, se hubiera cortado la *coleta* Sagasta.

Y descansaría el País.

Pero á éste, no hay quien se la haga cortar.

¡A menos, que no lo desechen por inútil!

Que puede suceder pronto.

Veintitres años hacia que el célebre matador, tomó la alternativa de manos de Cúchares.

Y la verdad es, que ha sido aprovechado.

¡Ha tenido sus percancillos desagradables!

Esto es propio del arte, por que no se juega así de cualquiera manera con fieras.

Pero despues de todo, nos inquieta el pensar la retirada de *Frascueto* ganando tantos dineros.

¿Como ha despreciado voluntariamente dejar de meterse en el bolsillo todos los años muchos miles de reales?

¡Vamos! no podemos avenirnos con la idea.

Así es que estamos de acuerdo con la composicion escrita expresamente para el caso, por el distinguido literato segoviano D. José Rodao:

Desde hace dias me inquieta el saber que Salvador, el valiente matador, se va á cortar la *coleta*.

Por que con tanto *cuadrarse* en el circo este torero, ganó bastante dinero y logró *redondearse*.

Por eso salta la valla, como si viniera el toro, y se marchó por el foro diciéndonos:—¡Otro talla!

Ya abandona la carrera, y en paz y en gracia de Dios va á dedicarse á ver los toros desde la barrera.

Que vaya con Dios *Frascueto* el matador mas valiente, gloria del siglo presente y honra del hispano suelo.

¿Con que se hizo rico aquí con la espada y la muleta y se corta la *coleta*?

¡que me la pongan á mil

\* \*

Otro tema, que ha servido de pasto en la localidad para sostener animadas controversias en algunos centros, ha sido el suelto que publicó «El Diario» en su número del lunes último.

Segun se desprende del suelto indicado, pretendia el colega ¡nada menos! que sentarnos en el banquillo de los acusados.

Por supuesto, que eso se le hubiera quitado de la cabeza.

Al ser cierto lo que dice el colega, entonces... al comisionar á los Sres. Roman y Lopez para que nos visitaran ¿cual era su mision?

Por que dichos señores nos digeron, que ni se trataba de lance personal, ni de llevarnos á los tribunales.

¡Y ahora salimos, segun expresa declaracion de «El Diario» que abrigaba la intencion de llevarnos á los tribunales!

¿Pues qué papel les reservó á aquellos señores?

Y el caso es, que el dicho suelto nos ha puesto en confusion.

Por que la verdad es, que no se sabe á quien entender.

Pero en fin, sea lo que quiera; ellos se sabrán lo que haya de cierto sobre el particular.

Y llevarnos á los tribunales, ¿por qué, vamos á ver?

¡Por que en nuestro artículo titulado «*Infundios* de «El Diario» digimos que habia empleados que no cumplen con su deber!...

Pues si el público en esa cuestion sabe á qué atenerse.

Y despues de todo, el Sr. Lafuente, como empleado que es del municipio y que participa de su nómina ¿tiene conciencia que cumple cual es debido el cargo que se sirvió conferirle el ayuntamiento?

Si la tiene, conteste categóricamente, sin embages ni rodeos.

Para que no dude el público.

Y basta ya de esta cuestion.

MISCELÁNEAS

Dice un periódico:

»El Alcalde de un pueblo de la provincia de Granada en prevision de lo que pudiera ocurrir en la cuestion de las huelgas, tomó el acuerdo de recoger toda la correspondencia, y desde entonces, no se reparten cartas ni periódicos, ni nada»

Pues aun hizo más el Alcalde de otro pueblo á quien aquí conocemos mucho.

Que dispuso, que el Administrador de consumos procurase recoger cuanto adeudaban, y que todos los «chavos» los pusiera á buen recaudo.

¡Con que ya ve el colega como hubo otro Alcalde más previsor! Aquel Alcalde no queria que se repartieran papeles.

Y el que hacemos mencion, trató de evitar que se repartieran los cuartos.

Que tal, ¿eh?

Dicen algunos vecinos:

Como, el Alcalde no se ha fijado en que los municipales se retiran á las diez, y los serenos no salen hasta las once?

¿Pues no comprende que la poblacion se queda sin vigilancia una hora, y no puede ni debe estar un segundo?

Tienen razon que les sobra á los vecinos.

Pero en cambio se ha fijado el Alcalde en tener un municipal constante, haciendo la guardia á un armazon de madera.

¿Si será Previsor el Alcalde?

Suponemos que el del orden vigilará, no sea que alguno intentara llevarse la puerta.

Por que se dán casos....

Y más en estos tiempos.

Dicen los periódicos de la Corte:

»El señor Sagasta no por su voluntad si no impelido por algunos de sus ministros cuyo apoyo humildemente solicita no demorará plantear la cuestion de confianza apenas estén aprobados los presupuestos.»

Es decir, que si plantea la cuestion de confianza, no es por voluntad, si no movido de *piEDAD*....¿eh?

Pues sea por *piEDAD* ó por lo que quiera que se vaya con la música á otra parte.

Por supuesto que donde vaya, lo silban.

Por que ya no sabe tocar.

Por que ha perdido la emboCADURA.

SUETOS Y NOTICIAS.

Volvemos de nuevo á llamar la atencion de la autoridad local para que se sirva disponer la limpia del escorredor de avenamiento que existe en la calle del Sol.

Aquellos vecinos se lamentan de que no pueden resistir en particular por las noches la fetidez que exhala el mencionado acueducto, y nos suplican insistentamente, llamando de nuevo la atencion del Alcalde, para que disponga lo conveniente á fin de que desaparezca aquel foco de inspeccion.

Señor Alcalde es muy justa y digna de tomarse en cuenta la reclamacion de aquellos vecinos.

Segun noticias fidedignas, parece se trata de elevar una exposicion al Ministro de Fomento con todas las firmas que se puedan recoger, á efecto que no se demore por más tiempo, el practicar los debidos estudios para que se saque á subasta, la carretera de Almoradí á Orihuela.

Falta hace y mucha la construccion de la carretera indicada.

Unos jóvenes labradores del camino de Beniel, que tienen gran devocion á su patrono san Isidro y que acostumbran hacerle todos los años su correspondiente fiesta, y siendo depositario de los fondos que se recaudan el Pedaneo Antonio Sanchez, convinieron en la tarde del dia de S. Isidro, promover un baile como es costumbre en la huerta, y al mismo tiempo rifar algunas aves que los labradores donaron al Santo para que el producto de aquellas en venta ó rifa se aplicara para la funcion.

Y al efecto, sin molestar á nadie y á gusto de todos empezaron su diversion, y cuando se encontraba el baile en su mayor apogéo, se presentó el sargento de municipales con una pareja, prohibiendo la rifa, y media hora más tarde aparecieron de nuevo los del orden, prohibiendo tambien el baile.

Todo por supuesto, ¿de orden del Alcalde.

¿A quien perjudicaban aquellas pobres gentes con una diversion que es tan frecuente en la huerta, y que apenas hay casa los dias festivos que no haya algun baile?

¿Por qué tan imperativo mandato cuando no habia temor ni ese es el camino de que pudiera alterarse el orden público?

Lo decimos de veras; nos sorprenden algunas de las disposiciones de este Alcalde.

¡Mire V. que prohibir un inocente baile, que no tenia mas objeto que divertirse, y al mismo tiempo recolectar algunos céntimos para verificar una funcion á san Isidro!

¡Y mientras tanto, se permiten otras cosas, que á los que las cometen deberia imponérseles el condigno castigo.!

*Casos veredes el Cid....*

Segun publica voz y fama, parece que un vendedor ambulante de vinagre, su mercancia no es todolo íntegra que era de desear, de manera que se halla adulterada.

De la adulteracion de la especie mencionada parece segun dicen, tienen conocimiento algunos concejales, pero manifiestan que no les parece conveniente detener al expendedor ambulante porque el ayuntamiento no tiene el aparato necesario para poder practicar el debido análisis, y hacerse cargo de las sustancias que pueda contener el vinagre.

En la conciencia de todos está que el vinagre que expende se halla adulterado, y sin embargo se le permite la venta.

Pues por qué no se le suspende la venta, y se le remite una botella de aquél líquido á un químico para su correspondiente análisis?

Esto es lo que debe hacerse; y si del exámen químico, resultase el vinagre con mezclas de sustancias nocivas á la salud, impóngasele sin contemplaciones todo el rigor de la ley.

Ha fallecido en Murcia la virtuosa señora D.<sup>a</sup> Catalina Tornel, madre de nuestro querido amigo D. José Martinez Tornel,

Director de «El Diario» de aquella Capital.

Nos asociamos muy de veras al dolor que afige á nuestro amigo y compañero Sr. Martínez, deseándole la resignacion necesaria para soportar tan rudo golpe.

Hemos observado con disgusto que algunas tardes no se riega la carretera de la Estacion.

Ignoramos las razones que habrá para ello.

Hemos tenido ocasion de ver el grandioso y variado surtido de lavativas de goma que se ha recibido en la farmacia de nuestro amigo D. José Maria Franco Rebagliato.

Se encuentra molestando en cama á consecuencia de un fuerte catarro, nuestro querido amigo D. Escolástico Garcia.

Deseamos se restablezca en breve de la enfermedad que le aqueja.

Se encuentra gravisima una de las hijas de nuestro querido amigo D. Francisco Semper.

Le deseamos su mas pronto y eficaz restablecimiento.

El viernes en la tarde fué atropellado un muchacho por un carro de aguador, pasando una de las ruedas por el pecho y la cabeza.

Si los municipales no permitieran que los carreteros dejaran de llevar del diestro las caballerías, no habria que lamentar algunas de las desgracias que ocurren.

Al mismo tiempo las autoridades no deben permitir esa jauria de muchachos que pululan por las calles arrojándose piedras, siendo uno de los juegos que han tomado para su adersion, con grave peligro del transeunte.

De desear seria para evitar desgracias, que las autoridades castigaran á los padres que dejan abandonados á sus hijos de esta manera no habria que lamentar desgracias, como que hacemos mencion.

Tambien en la tarde nes hubo que lamentar sible desgracia.

Se hallaba funcionando una cenia ó noria en San Anton, y una niña que al parecer sus padres la dejarían al cuidado de la caballería, no sabemos que iria hacer por que no hemos podido inquirirlo, qué fué arrollada por la cenia, destrozándole una piedad.

Es frecuente en nuestra huer-ta, dejar en las cencias al cuida-do de las caballerías para que no se paren, á infelices criaturas que como no tienen conciencia de lo que hacen, se colocan en los carros como nosotros las he-mos visto varias veces, y de ahí las desgracias que ocurren.

Se quejan varios comercian-tes de la calle Mayor y por ello llamamos la atencion de la au-toridad para que le mande á la pareja que presta servicio en la mencionada calle, no permita el abuso que algunos niños cometen en quitar las muestras que en sus puertas se hallan coloca-das, y aun se permiten penetrar en los establecimientos y tirar las que existen dentro.

Hay que advertir, que los ta-les *bebés* tienen su residencia en la citada calle, y sus padres no será extraño experimenten cual-quier dia algun disgusto; pues los *bebés* no se contentan con producir escándalos en aquel si-tio, si no que extienden el tea-tro de sus fechorías á otras dis-tintas calles.

De nuevo ha aparecido en el es-tadio de la prensa «El Torre-vigía el cual hemos tenido el gus-to de ver por nuestra redaccion, dejando establecido el cambio con tan apreciable colega.

Le deseamos muchas prospe-ridades y que no se vea envuelto en nuevas causas.

Procure no le vuelvan á *inchi-querar*.

Los vecinos del Arrabal-Roig y Plaza de Abastos, muéstranse disgustados por que nunca sa-qué atenerse respecto á la que se encuentran.

ivamente; no parece si aquellos vecinos no habi-na poblacion de la im-de Orihuela, si no que a un campo, y se ha-an distancia de la Igle-blelo.

No podemos comprender qué causa haya para que los relojes de santa Justa y Santiago no se procure su composicion, y se tengan en el mayor abandono. Por que no creémos que el no componerse sea efecto que se ne-cesite una cantidad de conside-racion y no haya medio de reca-barla.

Entendemos desde luego co-mo es natural que se necesiten fondos para la reparacion de los mencionados relojes, pero nó que sea necesaria una cantidad respetable, y no creémos difícil bien sea por medio de rifas, bien por otros que parezcan conve-nientes, el allegar recursos para la composicion de aquellos.

El de santa Justa si es que el señor Cura no accede segun nos han asegurado al donativo que le hizo el Ayuntamiento, bien pudiera hacer la corporacion municipal un pequeño sacrificio, y disponer su composicion.

Por que es mengua no funcio-ne el reloj de Santa Justa, siendo el de la Ciudad.

Esta tarde de cinco y media á siete y media, habrá música en la glorieta.

PROTEXTA.

Con el objeto de que nuestros lectores conozcan integro, y lo aprecien cual es debido el docu-mento-protesta que le ha remitido al Marqués de Cerralbo, el al parecer Jefe de los tradicionalis-tas de esta region, que á conti-nuacion lo publicamos.

Dice así:  
«Excmo. señor marqués de Cerralbo: Las juntas regional, provincial y del Círculo, repre-sentantes del partido tradiciona-lista valenciano, han puesto en sus manos una «Protesta», y acompañado al mismo tiempo el importante «Mensaje» que ele-van al señor Duque de Madrid, para que V. E. sea intérprete fiel de los sentimientos que les animan con motivo de los tristes y salvajes acontecimientos que con espanto é indignacion han presenciado todas las personas sensatas de Valencia.

Breves palabras emplearé pa-rra hacer presente á V. E., y con la pretension de que consten, la

adhesion y protesta con que en cabezo esta manifestacion á con-secuencia de los vandálicos y re-pugnantes actos que han surgi-do en la referida ciudad; pero aunque breves y mal coordina-das se reflejarán en ellas la sin-ceridad y lealtad que abriga en el corazon del que ama y desea el triunfo de los sacrosantos principios de Dios, Patria y Rey.

Los incalificables atropellos de que ha sido víctima V. E. lle-vados á cabo por los revolucio-narios al grito de «¡Viva la li-berdad! juzgados están con acier-to en la enérgica protesta que le dirigen los 35,417 firmantes y principalmente, aunque con do-lor se diga, por las palabras que vertió indignado el extranjero que habitaba en el Hotel de Ro-ma, que hirieron á V. E. su alma española, y que no se borrarán nunca de su memoria, segun ex-puso en su elocueste, noble y cristiano discurso en la sesion del Senado.

Muchas reflexiones pudiera exponer excelentísimo señor, el que tiene la honra de dirigirle esta protesta recordándole las amarguras y penalidades que han sufrido con los salvajes he-chos llevados a efecto por las in-fernales turbas, y con las profa-naciones é incendios que han co-metido en el templo del Sagrado Corazon de Jesús, en la casa-re-sidencia de los padres Jesuitas y en el Círculo tradicionalista de aquella católica y hermosa po-blacion, si no fuera porque al es-tamparla apenas mi corazon y el dolor que les causan no dejan correr la pluma para manifestar-las, por lo que concluyo repitiendo que protesto con toda la efu-sion de mi alma contra los bár-baros actos llevados á cabo, y dando gracias á Dios por haber salvado su vida y la de las per-sonas que le acompañaban.

Orihuela 4 Mayo de 1890.»

FRANCISCO DE PAULA MEGIAS.

RECLAMO.

Tenemos excelentes noticias de la «Agencia Almodovar», por su buena organizacion, su eco-nomía y por la actividad con que despacha cuantos negocios le encargan.

ANUNCIO.

D. Francisco Moreno de Alba

TOPÓGRAFO

Operaciones de cam-po á precios convencio-nales.

Clases preparatorias de Matemáticas.

COLEGIO, 15, ORIHUELA.

D. José M.<sup>a</sup> Clavarana, espe-cialista en enfermedades de los ojos.

Véase el anuncio de la 4.<sup>a</sup> plana.

LA ESTACION

PERIÓDICO DE MODAS PARA SEÑORAS

*Dos ediciones quincenales.*

Edicion económica

24 Números con más de 2000 gra-bados al año, conteniendo modelos de todas clases de prendas de vestir para señoras, y señoritas, y niños; ropa blanca conastillos, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa de-tocador, etc.; y ade-más toda clase de la-bores, de señora.

12 hojas de patrones trazados, con-teniendo, además de una infinidad de iniciales, cifras y alfabetos 200 patro-nes de tamaño natural y más de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja etc.

Precios de suscripcion: Pesetas 3,50 por trimestre.

Edicion de lujo.

Contiene los mismos elementos que pa edicion económica y además 26 fi-gurines iluminados y 12 suplementos extraordinarios (trajes elegantísimos. pleta novedad y bordados iluminados).

Precios de suscripcion: Pesetas 5,71 al trimestre.

Se suscribe en todas las librerías y Madrid, Calle del Principe, 14, en la librería Gutenberg.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy: San Venancio mr.

Santo de mañana: San Pedro Celestino papa.

Imp. de C. Payá Feria 39.

## SECCION DE ANUNCIOS

### SULFATO DE QUININA DULCE

MARTINEZ

Precioso preparado en que los señores médicos encontrarán la salvación de la infancia y de los adultos, á los cuales les repugnen las pildoras ó sellos, puesto que combate con gran resultado toda clase de fiebres y se tolera perfectamente debido á su sabor tan agradable.

Solo se responde de la del autor.

Precio de la caja, 1 peseta 50 céntimos.

Deposito en Orihuela, en la farmacia de FRANCO REBAGLIATO.

Descuento á los Sres. Farmacéuticos.

D. JOSÉ MARIA CLAVARANA  
especialista en enfermedades de  
los ojos.

CALLE DE BELLOT, NÚMERO 3.

HORAS DE CONSULTA TODOS LOS DIAS

de 9 á 12 de la mañana.

### DENTISTA

El acreditado dentista que provisionalmente ha llegado á esta poblacion ofrece sus servicios al público.

12, CORREDERA 12.

### VENTA

Se vende un mostrador, estanteria y demás enseres de tienda.

Para precios y condiciones, en la Administracion de este semanario.

### RECLAMO

En el establecimiento del conocido comerciante Don Manuel Lopez, calle del Vallet, núm. 4, se ha recibido un variado surtido verdad en conservas de pimientos, tomates, guisantes, alcachofas, fritadas, melocoton, peras, sardinas en aceite y tomate, besugo, merluza, mero, salmon, langosta, calamares con su tinta, perdiz en estofado, atun en escabeche por libras, el rico salchichon de Vich, chorizos de Candelario, queso de plato, de vejiga y de dos coronas, mayorquin, olivas sevillanas, pepinillos y variantes, salchichon de higos, manteca de vaca y otras infinidades de artículos á precios económicos.

### MORRHUOL QUESADA

Es el extracto medicinal del aceite de hígado de bacalao. Contiene fósforos, todo y bromo en gran cantidad.

Coma carece de la grasa, puede tomarse en verano y aun lo más tiernos niños, por ser tambien muy agradable.

Para muchas personas es repugnante el aceite de hígado de bacalao, y tomando el *Morrhuel Quesada* no se privan de tan precioso remedio.

Cura la *anemia, clorosis, escrófula, raquitismo, tisis, tos, catarrhos, desarreglos periódicos* y todo género de *debilidades del organismo*.

Elixir *Morrhuel Quesada* al peptonato de hierro, 3 pts. frasco.—Cápsulas *Morrhuel Quesada*, 2 pts. frasco de 50 cápsulas

—En las principales farmacias de España.

Orihuela; farmacia de Ballesteros, Vallet, 22.

### EL ORGELITANO.

Orihuela, un mes . . . . .	0'50 ptas.
Fuera, un trimestre . . . . .	1'75
Número suelto . . . . .	01.

Anuncios y comunicados, á precios convencionales. A los señores suscritores se les hará una rebaja del 50 por ciento. PAGO ANTICIPADO.